

Bab IV

Kesimpulan

Dengan berpegangan pada Kerangka Pemikiran dan analisis maka dapat disimpulkan bahwa rekonsiliasi antara Turki dan Israel lebih dipengaruhi faktor eksternal daripada faktor internal. Turki tidak mengawali rekonsiliasi hubungan dengan Israel dan terkesan tidak terburu-buru untuk melakukannya karena faktor internal seperti sosok Erdogan, kondisi ekonomi dan masyarakat Turki lebih meyakinkan Turki bahwa hubungannya dengan Israel itu tidak lagi krusial seperti di masa lalu tetapi faktor eksternal seperti kesepakatan nuklir Iran, dorongan Amerika Serikat untuk rekonsiliasi dan krisis diplomasi Turki dengan Rusia yang bisa merusak kondisi ekonomi khususnya pada topik gas alam memaksa Turki untuk berpikiran lain.

Faktor internal pertama yang menjadi acuan adalah faktor idiosinkratik atau bahasa awamnya adalah sosok politik yang berkuasa pada masa itu. Sosok politik yang dibahas adalah Recep Tayyip Erdogan, presiden Turki hingga tahun ini. Dalam buku “Secularism and Muslim Democracy in Turkey” yang ditulis oleh M. Hakan Yavuz, Erdogan disebutkan sebagai seseorang yang memiliki latar belakang religius yang kuat serta seorang yang sangat tertarik dalam dunia politik sejak awal hidupnya. Setelah melalui beberapa partai politik Turki yang pada akhirnya dipaksa untuk dibubarkan dan pengalaman dipenjara akibat ucapannya yang bersifat provokatif, dia membuat partai politik sendiri bernama partai AKP. Erdogan memenangkan banyak pemilihan dan akhirnya menjadi presiden Turki dengan gaya kepemimpinan yang terbilang sedikit otoriter. Erdogan lebih memilih tokoh yang sepaham dan mau menurut dengan perintah Erdogan daripada ahli yang lebih mumpuni. Hal lain yang perlu diperhatikan adalah dalam konteks hubungan dengan Israel adalah Erdogan, melalui pemikiran Ahmet Davtoglu ingin Turki untuk menjadi negara yang dominan di kawasan timur tengah dengan cara utama yaitu menjadi sahabat Palestina.

Faktor Internal kedua adalah karakteristik sosial di Turki. Turki sendiri adalah negara yang lahir setelah Mustafa Kemal Atatürk berhasil melakukan kudeta terhadap kekaisaran Turki Usmani yang sudah tua dan tidak kompeten dalam menjaga rakyatnya. Karakteristik utamanya adalah pengaruh agama Islam yang sangat kuat mulai dari penggunaan bahasa arab, gaya bangunannya hingga budaya Islam lainnya yang sekaligus bercampur dengan budaya barat karena Turki berada

tepat di antara Timur Tengah dan Eropa. Pengaruh Islam sangat kuat hingga Atatürk terpaksa melarang penggunaan bahasa Arab sebagai bahasa sehari-hari, dan mulai mengarahkan Turki sebagai negara Islam yang berorientasi ke barat. Salah satu bentuk pengaruh dari Islam adalah *Sohbet*, sebuah acara dimana anggota komunitas tertentu berkumpul bersama untuk mendiskusikan banyak hal mulai dari hal yang kecil hingga hal yang serius. Pengaruh barat dalam keseharian Turki adalah banyaknya pakaian ala barat yang bahkan melawan nilai Islam seperti rok pendek dan lainnya dan salah satunya adalah karena larangan untuk menggunakan atribut tradisional Turki dan juga ditambah dengan modernisasi dimana wanita boleh bekerja di berbagai bidang pekerjaan dengan larangan untuk menggunakan jilbab apabila bekerja di sektor umum seperti Guru, dan Pegawai Negeri Sipil. Karakteristik sosial Turki yang terbilang dua terkadang menyebabkan gesekan khususnya mengenai protes untuk menentang pengalihan fungsi taman Gezi yang merupakan peninggalan era lama yang menjadi simbol modernisasi Turki. Hal lain yang menjadi penting adalah opini publik Turki yang ingin memperbaiki hubungan dengan Israel karena kondisi sekarang dianggap merugikan kedua belah pihak.

Faktor Internal ketiga adalah Ekonomi. Ekonomi Turki meskipun dalam kondisi yang cukup baik dengan meningkatnya GDP setiap tahunnya tetapi Turki masih menjadi Importir sumber daya energi dari luar negeri, khususnya Rusia dengan gas alamnya melalui perusahaan Rusia yaitu Gazprom. Yang menjadi bagian penting dalam rekonsiliasi hubungan Turki dan Israel adalah krisis hubungan diplomatik pada 24 November 2015 yang menyebabkan Rusia marah dengan Turki hingga keluar berbagai macam ancaman dan salah satunya mengenai pipeline yang penting bagi Turki, krisis ini memaksa Turki untuk mencari sumber lain agar pasokan energi Turki tetap terjaga dan dengan ditemukannya sumber gas alam baru oleh Israel maka Turki harus memperbaiki hubungannya agar bisa melakukan diversifikasi impor gas alam

Faktor internal keempat adalah kekuatan militer. Dalam konteks ini dengan membandingkan kekuatan militer Turki dan Israel baik dari segi jumlah personel, jumlah peralatan, serta anggaran pertahanan per tahun maka Turki bisa dianggap menang dalam beberapa hal seperti jumlah personel dan anggaran militer. Jika situasi terburuk seperti perang terjadi maka Turki sebagai salah satu militer yang cukup mumpuni dalam lingkup NATO bisa saja menjadi figur yang dominan dalam konflik antara Israel dan Turki. Faktor ini menjadi faktor yang mendukung sikap

Turki untuk tidak terburu-buru untuk melakukan rekonsiliasi hubungan dengan Israel selain karena alasan seperti ambisi untuk menjadi negara dominan di kawasan Timur Tengah.

Selanjutnya merupakan faktor eksternal. Faktor eksternal ada yang mempengaruhi secara langsung dan ada pula yang tidak, menurut Lloyd Jensen faktor eksternal adalah negara di sekitar kawasan dan negara lain yang ikut campur secara langsung dalam suatu isu kawasan.

Faktor eksternal pertama adalah Iran. Iran termasuk sebagai faktor tidak langsung karena perjanjian soal nuklir bersama JCPOA tidak melibatkan Turki dan Israel sama sekali tetapi efeknya di masa depan bisa dirasakan dengan diangkatnya berbagai sanksi ekonomi bagi Iran dan berakhir dengan masuknya aliran uang baru ke Iran. Ada yang mengatakan dengan uang tersebut Iran akan mendanai berbagai macam aksi terorisme dengan tujuan agar Iran bisa menjadi negara dominan di Timur Tengah. Bagi Israel ini bisa menandakan bahwa Iran akan menggunakan pengaruhnya dengan uang tersebut untuk memberi tekanan pada Israel bersama dengan negara lain di Timur Tengah yang memusuhinya. Bagi Turki, Iran bisa menjadi saingan dalam menjadi negara dominan di Timur Tengah tetapi di sisi lain dengan dibukanya sanksi ekonomi Iran maka ambisi lain Turki untuk menjadi sosok distributor pusat untuk sumber daya energi dari Timur Tengah ke Eropa bisa terealisasi

Faktor eksternal kedua adalah Amerika. Amerika menjadi faktor langsung karena Amerika adalah negara fasilitator agar Israel dan Turki mau berbicara mengenai rekonsiliasi melalui telepon. Perannya sebagai fasilitator terletak pada tekanannya kepada Israel sebagai negara pertama untuk meminta maaf kepada Turki dan dari sana dimulailah usaha untuk rekonsiliasi hubungan antara kedua negara tersebut. Amerika memiliki kepentingan sendiri dengan menjadi fasilitator untuk Turki dan Israel dan tujuannya adalah agar Amerika bisa menjalankan perannya sebagai “Polisi Dunia” dengan konsekuensi seminim mungkin. Turki dan Israel bisa menjadi kekuatan yang bisa diandalkan Amerika apabila kawasan Timur Tengah kembali bergejolak tanpa campur tangan Amerika secara langsung.

Faktor Eksternal selanjutnya adalah Siprus. Siprus tidak termasuk faktor yang mempengaruhi secara langsung tetapi yang menjadikannya sebuah faktor adalah Turki dan Israel berencana untuk membangun pipa gas alam agar sumber baru dari Israel bisa disalurkan ke Turki. Pipa saluran ini mau tidak mau harus melalui Siprus dan yang menjadi penghambatnya adalah krisis penyatuan Siprus yang belum berakhir bahkan setelah rekonsiliasi hubungan antara Turki

dan Israel resmi dilaksanakan dan saluran ini tidak boleh melewati Siprus selama krisisnya belum selesai.

Faktor eksternal terakhir adalah Rusia. Turki memang berencana untuk mencari sumber lain untuk sumber daya energinya agar tidak terlalu bergantung dengan Rusia jauh sebelum rekonsiliasi Israel dan Turki dibicarakan. Krisis 24 November 2015 yang menyebabkan berbagai macam sanksi dari Rusia kepada Turki mulai dari larangan perjalanan pariwisata hingga sanksi ekonomi lainnya memaksa Turki untuk mencari sumber lain secepat mungkin. Meskipun rekonsiliasi antara Rusia dan Turki sudah dilaksanakan tetapi fakta bahwa Rusia adalah sumber gas alam terbesar bagi Turki semakin menjadi dan Turki harus melakukan diversifikasi sumber daya energi khususnya gas alam.

Kesimpulannya adalah Turki terkesan tidak terburu-buru untuk melakukan rekonsiliasi dengan Israel jika dilihat dari faktor idiosinkratik, faktor militer, dan faktor masyarakatnya. Yang membuat Turki berpikiran lain adalah faktor ekonomi dan faktor eksternal baik itu karena krisis 24 November 2015 dengan Rusia maupun desakan dari Amerika kepada Israel untuk memulai langkah rekonsiliasi untuk kedua negara tersebut.

Daftar Pustaka

Buku

- Bakry, U. S. (2016). *Metode Penelitian Hubungan Internasional*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Buchan, R. (2014). The Mavi Marmara incident and the application of international humanitarian law by quasi-judicial bodies. In J. D., M. J., & S. S., *Applying International Humanitarian Law in Judicial and Quasi-Judicial Bodies*. The Hague: T.M.C. Asser Press.
- Flick, U. (2013). *The SAGE handbook of qualitative data analysis*. Sage.
- Furchan, A. (2004). *Pengantar penelitian dalam pendidikan*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Hayner, P. (2002). *Unspeakable Truths: Facing the Challenge of Truth Commissions*. London: Routledge.
- Jensen, L. (1982). *Explaining foreign policy*. Englewood: Prentice Hall.
- Kountur, R. (2018). *Metode Penelitian : untuk penulisan skripsi dan tesis*. Jakarta: PPM
- Northedge, F. S. (1968). *The foreign policies of the powers*. London: Faber.
- Padelford, N. J., Lincoln, G. A., & Olvey, L. D. (1976). *The dynamics of international politics*. New York: Macmillan Publishing Company.
- Rubin, B., & Çarkoglu, A. (2013). *Religion and politics in Turkey*. Routledge.
- Yavuz, M. H. (2009). *Secularism and Muslim democracy in Turkey*. New York: Cambridge University Press.
- Yegin, M., & Ersoy, E. (2013). *Turkey-US relations: Towards a multidimensional partnership*. Ankara: International Strategic Research Organization (USAK).

Jurnal

- Ackerman, H. (1999). National Reconciliation in the case of Cuba: Definition and Analysis. *Cuba in transition*, 9.
- Anlar, A. (2015). Role and Position of Turkey in the Black Sea Region during the Period from 1946 to 2012. *Karadeniz Araştırmaları*, 47.
- Aytuğ, H., Kütük, M. M., Oduncu, A., & Togan, S. (2017). Twenty years of the EU-Turkey customs union: A synthetic control method analysis. *JCMS: Journal of Common Market Studies*, 55(3).
- Bannerman, M. G. (1992). Arabs and Israelis: slow walk toward peace. *Foreign Affairs*, 72(1).
- Bengio, O. (2009). Altercating interests and orientations between Israel and Turkey: a view from Israel. *Insight Turkey*, 11(2).
- Bengio, O., & Özcan, G. (2001). Old grievances, new fears: Arab perceptions of Turkey and its alignment with Israel. *Middle Eastern Studies*, 37(2).
- Bir, Ç., & Sherman, M. (2002). Formula for stability: Turkey plus Israel. *Middle East Quarterly* 9(4).
- Bishku, M. B. (2006). How Has Turkey Viewed Israel? *Israel Affairs*, 12(1).
- Borneman, J. (2002). Reconciliation after ethnic cleansing: Listening, retribution, affiliation. *Public Culture*, 14(2).
- Aras, D. (2011). Turkey's Ambassadors vs. Erdoğan. *Middle East Quarterly*.
- Efron, S. (2018). *Future of Israeli-Turkish Relations*. Santa Monica: Rand Corporation.
- Eran, O. (2011). Israel: Quo Vadis, Turkey?. *Insight Turkey*, 13(4).
- Erdogdu, E. (2002). Turkey and Europe: undivided but not united. *Middle East Review of International Affairs*, 6(2).
- Esposito, M. K. (2009). Quarterly update on conflict and diplomacy 16 November 2008–15 February 2009. *Journal of Palestine Studies*, 37(3).

- Flanagan, S. J. (2013). The Turkey–Russia–Iran Nexus: Eurasian Power Dynamics. *The Washington Quarterly*, 36(1).
- Gardner Feldman, L. (1999). The principle and practice of ‘reconciliation’ in German foreign policy: Relations with France, Israel, Poland and the Czech Republic. *International Affairs*, 75(2).
- Guilfoyle, D. (2011). The Mavi Marmara incident and blockade in armed conflict. *The British Yearbook of International Law*, 81(1).
- Gül, M., Dee, J., & Nur Cünük, C. (2014). Istanbul's Taksim Square and Gezi Park: the place of protest and the ideology of place. *Journal of Architecture and Urbanism*, 38(1).
- Inbar, E. (2001). Regional implications of the Israeli-Turkish strategic partnership. *Middle East*, 5(2).
- Kaplan, M. A. (2014). Kaplan, M. A. (2014). Values, national interests, and other interests. *International Journal on World Peace*, 31(2).
- Katzman, K., & Kerr, P. K. (2016). *Iran nuclear agreement*. Washington, DC: Congressional Research Service.
- Keren, M. (2000). Biography and Historiography: The Case of David Ben-Gurion. *Biography*, 23(2).
- Kibaroglu, M. (2002). Turkey and Israel Strategize. *Middle East Quarterly*, 9(1).
- Kittrie, O. (2003). More Process than Peace: Legitimacy, Compliance, and the Oslo Accords. *Michigan Law Review*, 101(6).
- Kosebalaban, H. (2010). the crisis in Turkish-Israeli Relations: what is its strategic significance? *Middle East Policy*, 17(3).
- LEAD, D. O. C. (2009). The Israeli arsenal deployed against Gaza during operation cast lead. *Journal of Palestine Studies*, 38(3).
- Lewin, A. (2000). Turkey and Israel: Reciprocal and mutual imagery in the media, 1994-1999. *Journal of International Affairs*, 54(1) .

- Modelski, G. (1962). A theory of foreign policy (No. 2). *Praeger for the Center of International Studies, Princeton University.*
- Morelli, V. L. (2010). *Cyprus: reunification proving elusive.* Congressional Research Service.
- Müftüler-Bac, M. (1998). *Turkey and Israel: An evolving partnership.* Ariel Center for Policy Research.
- Nasi, S. (2017). Turkey-Israel Deal: A Key to Long-Term Reconciliation?. *Israel Turkey Policy Dialogue Publication Series, Global Political Trends Center, Istanbul Kultur University, and Mitvim.*
- Nasrallah, R. (2002). The road to partition. *Palestine-Israel Journal of Politics, Economics, and Culture, 9(4).*
- Neuwahl, N. A. (1996). European Parliament and Association Council Decisions: The Example of Decision 1/95 of the EC/Turkey Association Council. *The. Common Market L. Rev 33.*
- Özhan, T. (2010). Turkey, Israel and the US in the Wake of the Gaza Flotilla Crisis. *Insight Turkey, 12(3).*
- Özkeçeci-Taner, B. (2012). From Allies to Frenemies and Inconvenient Partners: Image Theory and Turkish-Israeli Relations. *Perceptions: Journal of International Affairs, 17(3).*
- Prakash, D., & Ilgit, A. (2017). More than a feeling: Emotional responses to international criticism in Erdoğan's Turkey. *Review of International Studies, 43(1).*
- Rodriguez, F. (2011). The 1991 Madrid Peace Conference: US Efforts Towards Lasting Peace in the Middle East Between Israel and its Neighbors. *University of New Orleans Theses and Dissertations.*
- Rubner, M. (2012). Ben-Gurion: A Political Life/David Ben-Gurion and the Jewish Renaissance. *Middle East Policy, 19(1).*
- Rzayeva, G. (2018). Gas supply changes in Turkey. *Oxford Institute for Energy Studies.*
- Samore, G., Allison, G., Arnold, A., Bunn, M., Burns, N., Feldman, S., . . . Tobey, W. (2015). *The Iran nuclear deal: A definitive guide.* Cambridge: Belfer Center for Science and International Affairs, Harvard Kennedy School.

- Sebenius, J. K., & Singh, M. K. (2013). Is a nuclear deal with Iran possible? An analytical framework for the Iran nuclear negotiations. *International Security*, 37(3), 52-91.
- Sefuert, G. (2011). *Foreign Policy Perceptions in Turkey*. Istanbul: TESEV Publications.
- Sever, A. (2001). Turkey and the Syrian-Israeli peace talks in the 1990s. *Middle East Review of International Affairs*, 5(3).
- Siklawi, R. (2017). The Palestinian Resistance Movement In Lebanon 1967–82: Survival, Challenges, and Opportunities. *Arab Studies Quarterly*, 39(3).
- Sönmez, G. (2015). Energy dependency and a Route Map Within the Context of the Recent Turkey-Russia Crisis. *ORSAM Review of Regional Affairs*.
- Tabar, L. (2012). The “Urban Redesign” of Jenin refugee camp: Humanitarian intervention and rational violence. *Journal of Palestine Studies*, 41(2).
- Tachau, F. (1999). Ismet Inonu: The Making of a Turkish Statesman. *The Middle East Journal*.
- Tachau, F. (2006). TURKEY: The Politics of Turkish Democracy: Ismet İnönü and the Formation of the Multi-Party System, 1938-1950. *The Middle East Journal*, 60(2).
- Yavuz, M. H. (1997). Turkish-Israeli Relations Through the Lens of the Turkish Identity Debate. *Journal of Palestine Studies*, 27(1).

Web Site

- AK Parti. (n.d.). *Team*. Retrieved from AK Parti website: <https://www.akparti.org.tr/en/ak-kadro/chairman/>
- Al Jazeera. (2016, June 29). *Russia closes 'crisis chapter' with Turkey*. Retrieved from Al Jazeera website: <https://www.aljazeera.com/news/2016/06/russia-closes-crisis-chapter-turkey-160629131937917.html>
- Cambridge University. (n.d.). *Reconciliation*. Retrieved from Cambridge Dictionary: <https://dictionary.cambridge.org/dictionary/english/reconciliation>
- Cagatpay, S., & Evans, T. (2012, May 31) Turkey, Israel: Potential for a fresh start?. Retrieved from Global Public Square:

<https://web.archive.org/web/20160427200558/http://globalpublicsquare.blogs.cnn.com/2012/05/31/turkey-israel-potential-for-a-fresh-start/>

CEIC Data. (n.d.). *Turkey Natural Gas: Annual: Production*. Retrieved from CEIC web site:

<https://www.ceicdata.com/en/turkey/energy-statistics-natural-gas/natural-gas-annual-production>

Dewdnet, J. C., & Yapp, M. E. (2020, May July). *Turkey*. Retrieved from Encyclopædia

Britannica: <https://www.britannica.com/place/Turkey/Cultural-life>

Elyan, T., & Wahba, A. L. (2015, December 6). *Egypt to Freeze Israeli Gas Import Talks After Court Ruling*. Retrieved from Bloomberg:

<https://www.bloomberg.com/news/articles/2015-12-06/egypt-to-freeze-israeli-gas-import-talks-after-court-ruling>

Glosbe. (n.d.). *sohbet*. Retrieved from Glosbe - the multilingual online dictionary:

<https://glosbe.com/tr/id/sohbet>

GoTurkey. (n.d.). *Traditional Sohbet*. Retrieved from GoTurkey website:

<https://www.goturkey.com/attractions/traditional-sohbet-meetings>

Keinon, H. (2013, March 22). *Netanyahu apologizes to Turkey over Gaza flotilla*. Retrieved from

The Jerusalem Post: <https://www.jpost.com/international/obama-netanyahu-erdogan-speak-by-phone-307423>

Keinon, H. (2016, May 4). *Israel to open permanent office at NATO HQ, five years after Turkey*

blocked move. Retrieved from The Jerusalem Post: <https://www.jpost.com/israel-news/israel-to-open-permanent-office-at-nato-hq-five-years-after-turkey-blocked-move-453049>

Luhn, A. (2016, June 27). *Erdoğan has apologised for downing of Russian jet, Kremlin says*.

Retrieved from The Guardian website:

<https://www.theguardian.com/world/2016/jun/27/kremlin-says-erdogan-apologises-russian-jet-turkish>

- Macfarquhar, N. (2015, November 26). *Kremlin Cutting Economic Links With the Turks*. Retrieved from The New York Times.:
<https://www.nytimes.com/2015/11/27/world/europe/russia-turkey-plane-downing.html>
- PETFORM. (n.d.). *Natural Gas Market in Turkey*. Retrieved from PETFORM website:
<https://www.petform.org.tr/en/dogal-gaz-piyasasi/turkiye-dogal-gaz-piyasasi/>
- Pfeffer, A. (2013, February 18). *Israel Supplies Turkey With Military Equipment for First Time Since Gaza Flotilla*. Retrieved from Ha'aretz: <https://www.haaretz.com/israel-sells-warfare-systems-to-turkey-1.5230378>
- Roth, A. (2014, December 1). *In Diplomatic Defeat, Putin Diverts Pipeline to Turkey*. Retrieved from New York Times: <https://www.nytimes.com/2014/12/02/world/europe/russian-gas-pipeline-turkey-south-stream.html>
- Şenerdem, E. (2015, November 25). *5 grafikte Türkiye - Rusya ekonomik ilişkileri*. Retrieved from BBC Türkçe:
https://www.bbc.com/turkce/ekonomi/2015/11/151125_turkiye_rusya_ekonomi
- Sontag, D. (2003, May 11). *The Erdogan Experiment*. Retrieved from The New York Times:
<https://www.nytimes.com/2003/05/11/magazine/the-erdogan-experiment.html>
- Statista. (2019, December). *Turkey: Share of economic sectors in gross domestic product (GDP) from 2008 to 2018*. Retrieved from Statista:
<https://www.statista.com/statistics/255494/share-of-economic-sectors-in-the-gross-domestic-product-in-turkey/>
- The International Energy Agency. (n.d.). *Data and statistics (Balance Turkey)*. Retrieved from IEA website: <https://www.iea.org/data-and-statistics/data-tables?country=TURKEY&energy=Balances&year=2017>
- The International Energy Agency. (n.d.). *Data and statistics (Natural Gas Turkey)*. Retrieved from IEA website: <https://www.iea.org/data-and-statistics/data-tables?country=TURKEY&energy=Natural%20gas&year=2017>

The Observatory of Economic Complexity. (2016). *What does Turkey export? (2016)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/export/tur/all/show/2016/

The Observatory of Economic Complexity. (2016). *What does Turkey import? (2016)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/import/tur/all/show/2016/

The Observatory of Economic Complexity. (2016). *Where does Turkey export to? (2016)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/export/tur/show/all/2016/

The Observatory of Economic Complexity. (2016). *Where does Turkey import from? (2016)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/import/tur/show/all/2016/

The Observatory of Economic Complexity. (2017). *What does Turkey export? (2017)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/export/tur/all/show/2017/

The Observatory of Economic Complexity. (2017). *What does Turkey import? (2017)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/import/tur/all/show/2017/

The Observatory of Economic Complexity. (2017). *Where does Turkey export to? (2017)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/export/tur/show/all/2017/

The Observatory of Economic Complexity. (2017). *Where does Turkey import from? (2017)*. Retrieved from OEC website:

https://oec.world/en/visualize/tree_map/hs92/import/tur/show/all/2017/

The World Bank. (n.d.). *GDP (constant 2010 US\$) - Turkey*. Retrieved from World Bank web site: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD?locations=TR>

The World Bank. (n.d.). *GDP growth (annual %) - Turkey*. Retrieved from World Bank web site: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=TR>

Walker, S. (2016, August 9). *Erdogan and Putin discuss closer ties in first meeting since jet downing*. Retrieved from The Guardian website:

<https://www.theguardian.com/world/2016/aug/09/erdogan-meets-putin-leaders-seek-mend-ties-jet-downing-russia-turkey>